

Zeitschrift: Le messenger suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber: Le messenger suisse
Band: 27 (1981)
Heft: 11

Rubrik: Anniversaires

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ANNIVERSAIRES

Le Dr Oscar Forel a nonante ans

Le Dr Oscar Forel, psychiatre et mécène vaudois de grand renom, domicilié au manoir de St-Prex, a fêté son 90^e anniversaire.

Né le 20 septembre 1891 dans une vieille famille morgienne, fils du célèbre savant Auguste Forel (et père du conseiller national Armand Forel), le Dr Oscar Forel a fait des études de médecine avant de se consacrer à la psychiatrie en Suisse alémanique, en Allemagne et en Suisse romande. Il a été professeur à l'université de Genève, directeur de la clinique des Rives de Prangins et fondateur d'une école d'infirmières pour aliénés. On lui doit plusieurs ouvrages sur la psychiatrie sociale. Pendant et après la dernière guerre, il a beaucoup aidé les vieillards, enfants et réfugiés, victimes des combats.

Homme de vaste culture, le Dr Forel a ouvert sa belle et vieille maison de St-Prex à de nombreux concerts de musique classique et autres manifestations culturelles. Il a présidé pendant vingt ans le Musée Alexis Forel, à Morges. Il a consacré vingt autres années aux « synchronies », c'est-à-dire aux photographies en couleurs des écorces des arbres, dont sa collection admirable a été exposée dans plusieurs pays. A.T.S.

Guy de Pourtalès (1881-1941)

Guy de Pourtalès, fleuron des lettres romandes, célèbre surtout pour son roman « La pêche miraculeuse », en partie autobiographique, parmi de nombreux écrits, est né le 4 août 1881 à Berlin. Il passa son enfance à Genève et fit ses études supérieures à Neuchâtel (d'où sa famille est originaire), complétant ses humanités en Allemagne. Une série de manifestations, du 1^{er} septembre au 4 décembre, commémoreront ce centième anniversaire en Suisse romande mais aussi dans des villes suisses et à Paris car Guy de Pourtalès avait obtenu en 1912 la naturalisation française et fit la guerre de 1914-1918 (où il fut gazé).

La Télévision suisse romande a ouvert les feux, par une émission spéciale. Le 11, au château de Penthes (Genève), qui abrite le Musée des Suisses à l'étranger, eut lieu le vernissage d'une exposition visible jusqu'au 15 novembre. Puis à Etoy, où l'écrivain vécut de 1921 à sa mort, journée commémorative avec pose d'une plaque et concert par l'Orchestre de la Suisse romande. Mentionnons encore, notamment, la reprise du feuilleton télévisé « La pêche miraculeuse », en automne, des émissions à la radio et des conférences, une exposition itinérante (du 15 novembre au 15 février) à Lucerne, Zurich, Saint-Gall et Lugano, le 26 novembre, à la Bibliothèque nationale de Berne,

sous les auspices de l'ambassade de France, le vernissage de l'exposition Guy de Pourtalès, le 29, au Conservatoire de Genève, un concert de musique romantique (Pourtalès est l'auteur de remarquables biographies de Chopin, Liszt, Berlioz et Wagner) et le 4 décembre, à celui de Paris, un concert des élèves du troisième degré.

Des publications encore inédites ont été ou seront faites, notamment, en deux tomes, « Chaque mouche a son ombre », mémoires et journal. A.T.S.

Paul Martin a huitante ans

Seul athlète au monde à avoir pris part à cinq jeux olympiques (Anvers 1920, Paris 1924, Amsterdam 1928, Los Angelès 1932 et Berlin 1936), le docteur Paul Martin a fêté ses huitante ans. Vaudois, né le 11 août 1901 à Genève, docteur en médecine de l'Université de Lausanne, membre fondateur du Collège international de chirurgie, le docteur Martin est surtout connu pour ses nombreux exploits en course à pied de demi-fond.

A seize ans, répondant à un pari, il couvrit sans entraînement spécial les 800 mètres en 57 secondes, temps du champion suisse de l'époque. Nouveau record en 1918, sur 3000 m, champion suisse l'année suivante sur 800 m, champion du monde en 1923 aux concours universitaires, médailles d'argent à Paris en 1924, Paul Martin va pulvériser — comme on dit — trois records du monde en Scandinavie, sur 500, 600 et 660 yards. En rentrant d'Helsinki, l'avion qui le transporte tombe à la mer et il passe une nuit sur une aile en attendant les sauveteurs.

Assistant du professeur Albee, inventeur de la greffe osseuse aux Etats-Unis, il trouve le temps de participer à soixante compétitions en trois mois, bat des records américains et devient champion du Canada sur 1000 mètres. En 1932, à la veille des jeux de Los Angelès, grand favori du 800 m, il glisse sur un tuyau d'arrosage et se claque un muscle. De retour en Suisse en 1933, il est capitaine et porte-drapeau de l'équipe suisse aux jeux de Berlin puis se retire peu à peu de la compétition mais fera encore la course Morat-Fribourg à septante ans.

Paul Martin est l'auteur de plusieurs ouvrages : « Au dixième de seconde », « Le sport et l'homme ». Il reçoit le grand prix de littérature française et, surtout, en 1949, le rarissime « diplôme olympique », dont il est le dix-neuvième lauréat. A.T.S.

Denis de Rougemont a 75 ans

Denis de Rougemont a fêté son 75^e anniversaire. C'est en effet le 8 septembre 1906 qu'est né à Couvet, dans le canton de Neuchâtel, ce philosophe et écrivain qui milite inlassablement depuis la fin de la seconde guerre mondiale pour un idéal, une Europe unie. De sa retraite de Ferney-Voltaire, il s'est également engagé ces dernières années pour la protection de l'environnement.

Après des études de littérature et de philosophie aux Universités de Neuchâtel, Genève

et Vienne, Denis de Rougemont s'installe en France en 1931. Il contribue à y faire connaître la philosophie de Kierkegaard et l'existentialisme.

L'éclatement de la seconde guerre mondiale le ramène en Suisse où il est mobilisé. En compagnie du théologien Karl Barth il fait des tournées de conférences sur la nécessité d'une défense spirituelle. En 1940, il participe à la fondation de la Ligue du Gothard, puis est envoyé par le Conseil fédéral aux Etats-Unis pour effectuer des conférences. De 1941 à 1942, Denis de Rougemont dirige le service français de la radio américaine internationale, la Voix de l'Amérique à Washington.

Dès son retour sur le Vieux continent, Denis de Rougemont lance l'idée d'une fédération européenne. En 1949, il organise une conférence européenne de la culture à Lausanne, d'où sortira la création du centre européen de la culture à Genève. Ouvrant inlassablement pour une Europe unie, il crée en 1963 à Genève également l'Institut universitaire d'études européennes, dont il assurera la direction jusqu'en 1977.

Auteur de nombreux ouvrages historiques et littéraires, notamment « L'Amour et l'Occident », Denis de Rougemont est membre de plusieurs organisations culturelle et politique en Suisse et en France.

Membre du groupe de Bellerive, Denis de Rougemont, s'est signalé, ces dernières années, par sa position contre l'énergie nucléaire et en faveur de la qualité de la vie. A.T.S.

Rappelons à nos lecteurs que la Fédération des Sociétés Suisses de Paris avait organisé une conférence sur « L'Amour et l'Occident », donnée par Denis de Rougemont en l'aula de l'Unesco.

CONCERT ANNUEL

de l'Union Chorale Suisse

le 12 Décembre 1981, 19 h 30
dans la salle Porte de la Suisse
11 bis, rue Scribe, 75009 Paris
Métro : RER Auber/Opéra

Tous nos amis et les amis du chant y sont très cordialement invités.

Veillez vous inscrire auprès du
Président M. E. Fischer
27, rue Voltaire
93150 LE BLANC MESNIL
☎ 867.37.63.

si vous prolongez, avec nous,
cette soirée amicale autour d'un
buffet agrémentée d'une
ambiance musicale.